

新型コロナ禍が因となった生活上の変化、いわゆる「新しい生活様式」について書けとの編集部の依頼に応えて、いまうして書いているわけだけれど、さて、なにがどう変化したからと考えてみて、①あまり変化がないことに気がつく。店で人と飲食したり、演奏会を聴きにいったり、ジヤズクラブで酒を飲んだりの機会はたしかにめっきり減った。恒例の花見の宴も催さず、紀州の海遊びもせず、教えに通う大阪の大学も遠隔授業となつた。頼まっていたイヤヘッドトはいくつ中止となり、いつせいう氏と定期的にやつていた「芸@マジ談」もオンラインで、文学賞の選考会や授賞式はあるにはあつたけれど、いずれも酒食の類はなし。自分は普段やたらフルートを吹いたりしているのだけれど、この一年余、楽器を手に入前に出たのは一回。一回は能楽の安田登さんとの依頼を受け、漱石テクストの朗読との共演で吹きき(無観客のホールでの録画)、もう一回は西荻窪「アケタの店」で、明田川荘之さんのグループのゲストで出た(有観客だがそもそも客は少ない)だけ。ようするに家に引きこもる時間がひじょうに長くなつたわけで、とすれば明らかに変化はあつたはずなのに、変化し

次の文章を読んで後の間に答へよ。

- 問七 傍線部⑤の理由として適当なものを①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号 [13]
- ④ 小説家としての保つべき精神的独立をコロナ禍が収束した後まで維持する自信がなくつたから。
 - ③ 小説家は敢えて孤独を求める精神生活を送るのでは向きであり貢献できなかつたから。
 - ② 小説家はファイクションによつて人間の真実の姿を創り出すで周囲の人的心に溶け込めばならないから。
 - ① 小説家はあらゆることに公平でありたいといつて、どんな組織からも独立していなければならぬから。

- 問六 傍線部④に対する筆者のどちらかにして適當なものを①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号 [12]
- ④ 国家は権力を使つて國民一人ひとりを分断して支配しようとするものであり、社会は地域や職業や趣味などを通じてできる仲間である。
 - ③ 国家は國民の多様性を否定して一元的な統制をしたがるものであり、社会は國家の言つては信じて国家に奉仕する集団である。
 - ② 国家は外国の侵略から國民の生命や財産を守るものであり、社会は地方公共団体のルールを守りながら互いに支え合つてゐる集団である。
 - ① 国家とは政権の施策を正しいものとして推進するもので①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号

- 問五 傍線部③の内容として適當なものを①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号 [11]
- ④ 新型の感染症が大流行するようでは國家権力による強制を國民が切望し、権力に反対する者を排除する動き、ウイルスを押さえ込みやすい。
 - ③ 国が一元的な支配を強めると新型の感染症が大流行しても國民の移動を禁じたり、患者を強制的に収容でよりうに國は國民に訴えかけ。
 - ② 新型コロナ禍によつて人間関係が分断されやすいで、國民が孤立せずに協力し合つて新型コロナと戦う観で支配する好機となる。
 - ① 新型コロナ禍によつて人々が不安がつたり孤立感を抱いたりしていふ時は、國が國民を一つの価値

- 問四 傍線部②の内容として適當なものを①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号 [10]
- ④ 小説家は見聞した世界の実相をできるだけありのまゝ伝えるために「引き」が不可欠となる。
 - ③ 小説家の誰にも侵されない精神的「引き」のすがためのまゝ文章にしたもののが小説になる。
 - ② 周囲の事物を冷静に対象化してどちらかといふ姿勢を先に身につけておいて、どちらかといふ姿勢を小さくする。
 - ① 周囲の出来事を遮断し、自分の内面を見つめながら精神の変化を細大漏らさず記したもののが小説になる。

- 問三 傍線部①の理由として適當なものを①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号 [9]
- ④ コロナ禍で急激に変わったコロニアル・カービングのとりかたに自分がついて行く事ができていなかつたら。
 - ③ 舞台で演奏をしたり朗読をしたり、オーバーであつても授業ができたりと今まで通り活動しているから。
 - ② コロナ禍だからといって自宅に引きこもるのではなく、小説家は引きこもって仕事をするのが普通だから。
 - ① 文学賞の選考会や授賞式などのトロphiesはあつたが、受賞ハーティなどがなくて地味だつたから。

- 問一 傍線部①～④の意味として適當なものをそれぞれ①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号 [8]
- ア ① 気にしない ② 痴いのいい ③ 怖ろしい ④ 情けない
 - イ ① 小さくて弱い ② 病氣に弱い ③ もろくて弱い ④ 見かけより弱い
 - ウ ① 莫大な財産として ② 天が与えた試練として ③ 隠れみにして ④ めつたにない機会

- 問一 傍線部①～④のカタカナを漢字に改めたものとして適當なものをそれぞれ①～④の中から選んで記号で答へよ。 解答番号 [5]
- ア ① 浸 ② 慢 ③ 満 ④ 万
 - イ ① 旦 ② 相 ③ 短 ④ 単
 - ウ ① 基 ② 企 ③ 期 ④ 機
 - エ ① 創 ② 荘 ③ 燥 ④ 想
 - オ ① 拒 ② 許 ③ 虚 ④ 虐

た。

初めて母親に①ナグられた。

彼等を憎んでいたことを知っていた。だから死体を見て「いい意味だ」と口にしたとき、母親は少年の頬を叩いた。

少年はその母親に手を合わせる必要がないと言った。母親は少年が周囲の日本人から苦められ、いつも喧嘩していた。

母親は悲痛な顔をして少年と一緒に歩き続けた。母親は何度も手を合わせていた。

「こんなに酷いことが起るなんて……」

焼け跡を歩いた。

広島に原爆が投下された日、男は少年で母親と一緒にいた。一人して家族を探して死体の山が重なる川べりや

私たちちは競輪場裏手の丘に登った。そこで男の話を聞いた。

残っていた。

と男は言つた。「あなたにだけ話しておきたいことがあって声をかけました」。顔を見返すと、左にケロイドが

胸を振りかざすと潔しとしないで生きてきた。男は半日私につきまつた。私はとうとう声を荒げた。すると

しがつた。同情されると腹が立つた。私はあなたと同じ國の出身ですね」それで余計に相手にしなかつた。④同

京都の競輪場で声をかけられた。私はひどい歳上だった。私のことを知っていた。それがすでに⑤アマ

その人は名前をヤンと言つた。

さて、その心境を、今いつして作家として新しい家族と生きている私を、再生させた男の一言を紹介する。

運命に慣つた己一人が（B）と生きるところが許せなかつたのである。

何を書いたが、正確に言えば、妻を死に至らしめた運命を許せなかつたのである。

——許せなかつたのである。

てのことが、

三十二歳の男が踏ん張つてこれから生きるんだといつ氣力が起らなかつたのは、中傷の言葉も含めてすべ

だから他人からあびせられた酷い言葉や態度で、私の身体の芯がいわれるといふ生き方なのである。

どんな時代もあるし、そんな世の中、それも自然と口にする人が間といふ生き方だと思つた。ひどい差別や、ひどい中傷は

一生言わないといつ決めればいいんです。父さんも母さんもそつ決めて生きています」

母はしばらく沈黙したのち、いつつ言つた。

それで私も子ども時代である。切なさに母にそれを打ち明けたことが一度あった。

ジヤワではなかつた。

私にはその理由がわかつていて、妻の死の直後に、それでも私が想像さえしなかつた酷い言葉を発せられた

——なぜ気力が、活力が起らないのか。

ただ何かをしようといつ氣力がどう踏ん張つても湧いて来なかつた。そんな心身の状態は生まれて初めて経験

ちは（A）になかつた。

たしかに私は落ち込んでいたが、周囲の人があれに感じていたとしたら、自分を哀れとか、みじめと思つ気持

父が母にそつ言つたといつ話を聞いたのは何年も経つた日のことだつた。

——「⑤伯を亡へしたのだ。しばらくは好きなんやつにせておきなさい」

父は肉体も、精神も強靭な男であったが、それ以上に切ない思いをしている人間にやみしい人であつた。

見てた父のを中心と思つと申し訳なかつたと思つ。

今から考へると、息子のそつ姿を見て、母はどうぞ心配していかと思つ、沈黙して何も言わずに私を

東京を離れ、故郷に戻り、借金した金を握りしめてギヤンブル場へ行き、陽が落ちると酒場で酔い泥酔していく。

これが一番楽だった。

④ヨウ樂の部分を刺激するので、嫌なことや、切ないことを考へないで済む。⑤時間を無為に過ごすには、そ

當時、私は前妻を癌で亡くし、仕事を休み、酒とギャンブルで日々を過していく。酒や博奕は人間の中の、

今から三十年近く前の出来事である。

がある。

人が人を許すと云うことで、私がずっと胸に仕舞い込んで、時折、①その人の淋しげな表情を思い出す出来事

——次の文章を読んで後の間に答えてよ。

二

①原子弹によつて一瞬にして殺された人々の死体の山を見たときには、いつまでもいられない殺されよう比傍線部③の内容として適当なものを①～④の中から選んで記号で答えよ。

解答番号25

- ④男との出会いで筆者の子供の時の差別やいじめを思い出し、反日感情が再び起つたから。
- ③男の死んだ母親も筆者の母親も差別に負けず強く生きる点が重なつて感じられたから。
- ②見知らずで正体不明の男が待ち伏せ同然のやり方で筆者に近づいて不気味だったから。
- ①見知らずの人との一回だけの出会いが人生での重要なターニングポイントになつたから。

解答番号24

④朝鮮半島出身なのに日本の軍隊の兵士として潔く死んだ者は浮かばれない。

③出身地が同じだからといって同じ身上をたどつてきたことは限らない。

②同じ朝鮮半島出身なのに知らん顔をして過ぎすことは許せない。

①同じ朝鮮半島出身だから親密にするという意識は自分の信念に合わない。

解答番号23

④強い意志は抱かず自分の感情や自然の成り行きに身を任せる。

③自分の生命を無理につなぎ止めないで自然に任せる。

②何も生産的にとしないで時間が過ぎていへに任せる。

①一定の職業に就かずギャップで生計を立てようと努力する。

解答番号21

傍線部①の「」、「」に沿う理由として適当なものをそれぞれ①～④の中から選んで記号で答えよ。

解答番号20

() A () B ()に入る言葉として適当なものをそれぞれ①～⑧の中から選んで記号で答えよ。

- ⑤はればれ ⑥のうのう ⑦みやめ ⑧ひらひら
①しみしみ ②そいそい ③いそいそ ④すへすへ

解答番号19

- ①①擊②歎③滅④呻 ②①協②叫③供④享 ③①疎②阻③徐④義

解答番号18

傍線部①～④のカタカナを漢字に改めたものとして適当なものをそれぞれ①～④の中から選んで記号で答える。

伊集院静『男の流儀』による

やがて私は、③自分が許せなかつたといふ。たかが知れていたと思ふるもつになつた。

母は自分の命を賭して、少年の私に許すいとは何かを教えてくれたんです

男は別れ④ギワに言つた。

人が人を許すといつて紹介した。

今はわかるし、②奇妙で、神秘的なものが感じられる。いつかの話を子供たちのため小文にして書いて仕

それ以後、一度と逢つていてない。もひの世にいなかもしれない。なぜその男が私にわざわざ声をかけ、そ

私はその話を聞いて男と別れた。

三日後にあんなに元気だった母親が死んだ。

相な目に遭つた。よく見てみれば。皆苦しんでゐる。おもえと同じ弱い人たちがいる。なぜこの人たちがこんな可哀

が

B () は現在最も古い歴史を持つていて。落合直文とほぼ時を同じくして歌壇に佐佐木信綱が登場した。その家を竹柏園と称し、その主宰した歌誌

C () を創設するとすぐに入会し、雑誌 () D () を通じて華々しい活躍をした。彼女は与謝野鉄幹浪漫主義が華やかだった頃、強烈な個性を發揮して歌壇に登場したのが与謝野晶子である。彼女は与謝野鉄幹清純の趣に富んでいた。その門下からは多くの新進の歌人を輩出し近代歌壇革新の先駆となつた。

明治二十六年、落合直文が () A () を起してた頃より、歌壇によつやく明治時代らしい清新な息吹が感じられるようになつた。落合直文もまだ著しく革新的といつぱりではなかつたが、從来の類型的な和歌に比べれば

明治維新となつてもすぐさまぐるに変革されたわけではなく、和歌が古典的な思想や題材から解放されて画面

解答番号 A [47] B [48] C [49] D [50] E [51] F [52] G [53]

次の文章の (A) ～ (G) に入る言葉として適當なものその後の (1) ～ (9) から選んで記号で答えよ。

六

A 老練 B 放任 C 暴落 D 舶来 E 繁榮 F 静寂 G 原理
 ①衰微 ②統制 ③高騰 ④応用 ⑤喧騒 ⑥国産 ⑦英知 ⑧熱烈 ⑨幼稚

次の A ～ G の熟語の対義語として適當な熟語を後の (1) ～ (9) から選んで記号で答えよ。

五

①体 ②綱 ③厚 ④好 ⑤付 ⑥泰 ⑦不 ⑧対 ⑨巧

A □ 和雷同 B □ 俱戴天 C □ 絶口絶命 D □ 自然若愚 E □ 頭無恥 F □ 紀肅正 G □ 言令色
 自分の主義・見識がなく、むやみに他人の意見に従つてしまふ。
 憎しみや恨みが深く必ず倒すべき仇敵。
 追いつめられた困難な立場、場合。
 ゆつたりと落ち着いた様子。
 あつかましく、恥知らずなじつ。
 物事の基本・規律を正すじと。
 いじめを飾り外見をつくづくつじと。

解答番号 A [33] B [34] C [35] D [36] E [37] F [38] G [39]

次の A ～ G の□以後の (1) ～ (9) 中から適當な漢字を捕つて四字熟語を完成させよ。

四

①ほどをかむ ②立つ瀬がない ③辛気くさい ④引く手あまた ⑤往生際が悪い ⑥けんもほろる ⑦そつねい ⑧おつらえ向き ⑨でんわんわん

A □ 今日の天気は風も無くて二スをするには () A () ですね
 B □ 無理だ比始めから分かっていたのに () B () よ、あいは
 C □ 頭を下げて頼んだけど、() C () に断られたよ。
 D □ 会社はつぶれても彼女のよくな人材は () D () です
 E □ そんな () E () 頭をして売り場にいるとき客さんが逃げますよ
 F □ 彼女なら気が利いているから () F () 対応ができますよ、今は任せさせておきましょう
 G □ 双方うまくへいへうに俺が仲を取り持つてゐるのに、そんないじめを言われると俺も () G ()

解答番号 A [26] B [27] C [28] D [29] E [30] F [31] G [32]

次の各文の (A) ～ (G) の中にに入る言葉として適當なものその後の (1) ～ (9) から選んで記号で答えよ。

三

②自分が許せなかつたことは自分の身上に起つて不運や差別や中傷だったが、母親の教えは自分が嫌な心で許したが、自分が許せなかつたことはわが身の上のいじめばかりで心が狭く恥ずかしい。
 ③自分の不運を嘆いて酒やギャンブルに逃げ、ふくされたりよつなか生活ばかりしていた筆者的心とそれを心配しつつも寛大に許していいた父の愛情の深さを比較して今さらながら恥ずかしい。
 ④ヤン氏の母は、自分たちを苛めた憎い日本人も同じ弱い人々だとして仏の慈悲やキリストの愛のよつな

(E) () は島崎藤村の詩集若菜集とどもに明治浪漫期を記念する典型的な作品と言える。一方、与謝野晶子らの浪漫的歌風に反対して着実な写生に立脚した客観的な歌風を提倡した正岡子規は、すこし句の革新に成功を収めていた。その後歌道の革新にも意欲を燃やし、明治三十一年(1908年) (F) () といつて歌論を著した。その中では、従来手本とされてきた古今和歌集をしりぞけて、写実的な万葉集を範とするように提唱をした。正岡子規を中心とする短歌の集まりを(G) () と称し、浪漫主義の時代が過ぎて自然主義の時代となるとしだいに力を増していった。その中から伊藤左千夫や長塚節らを輩出した。明治末期から大正期になると伊藤左千夫や長塚節らを中心とするいわゆるアラギ派の人々が歌壇全体の中心となつていふ。

①車前草社 ②淺香社 ③新詩社 ④心の花 ⑤みだれ髪
⑥スバル ⑦根岸短歌会 ⑧歌よみに与ふる書 ⑨明星